

Giros y correspondencias a nombre de  
**CARLOS ARMELLINI**

Paquete de 12 ejempl. 20 cents.  
SUSCRIPCION MENSUAL 0.15

## Consideraciones

### EL PARO GENERAL

Que no fué general el paro, dicen, y bien: ello no importa. Cuando se ejercita el bien y se hace obra de justicia con un bello gesto solidario, se cumple con un deber que no es común, y cabe suponer, que no todos los hombres de trabajo han de tener la inteligencia y la generosidad de alma suficiente para interpretarlo y para cumplirlo.

Si los hombres fueran todos buenos, no habría entonces, gobiernos, ni capitalistas, ni mercenarios del crimen, ni obreros traidores.

El resultado del paro fué bueno. Lo deseábamos mejor, pero ello no fué posible. No lo lamentamos por nosotros, sino por los infelices que se significaron como inferiores, al desconocer la belleza del gesto solidario, el cumplimiento de un deber de justicia. Que haya miserables burgueses, miserables seres que se revuelcan en el cieno de sus bajezas interesadas como los propietarios de «La Tribuna Popular», es natural. No todos los hombres pueden ser buenos, generosos, sinceros y nobles.

Hay monstruosidades, merces enfermas, que solo producen pensamientos homicidas. Así se explica la prédica de tal diario impopular, así son sus calumnias, sus bajezas, sus ruindades, así sus elementos—sus *periodistas*—a quien no podemos llamar hombres, que adulan y se arrastran a los pies del monstruo. Todo esto es naturalísimo, sin que nos asombre, nos admire, ni cause indignación. Una sociedad de hombres, no es un concierto de ángeles. Se es, aquello que se puede ser, y nada más. El gobierno, los hombres que constituyen el gobierno, cumplieron su misión. Un gobierno es tiranía y crimen; tiranía y crimen hemos tenido. La Policía, es algo así como una organización de bandoleros sin conciencia y sin voluntad propia, con disciplina de hierro, que cumplen una consigna: ser violentos y brutos. Nadie se puede quejar de que no hayan cumplido su deber. Los soldados, seres degenerados por la avarosis y el alcohol, han respondido con creces a su función animal y profesional: ser criminales. Es tan natural esto!... y lo que es natural, no nos puede encolerizar, ni siquiera alterar los nervios.

El paro si no fué general, fué lo que pudo ser en un momento dado, y en todo caso, fué el resultado lógico de los factores en juego. No hay triunfo, ni hay derrota: hay más experiencia. Por eso decimos que en todo conflicto, se gana algo, se adelanta, se progresa. Si no hubiera habido esta agitación obrera y esta lucha, no se hubieran convencido muchos obreros de esta gran verdad: no hay gobiernos buenos.

Si no se plantearan hechos de esta naturaleza, no se daría ocasión para manifestarse públicamente las buenas o las malas acciones, el valor o la cobardía, la bondad o la maldad, la inteligencia o la necedad de muchos hombres. No se evidenciarían, tampoco, los convenios políticos contra el proletariado: quienes son y quienes no son los verdaderos amigos del obrero.

¿Quién podrá decir hoy, después del paro, que el paro fué inútil? ¿A que acontecimientos puede dar lugar este gesto solidario que muchos juzgan baladí y sin consecuencias? No fué inútil el paro, como no es inútil todo aquello que significa actividad, y actividad por la justicia precisamente. Decir lo contrario, no es decir

verdad. Ahora, a construir, de acuerdo con la experiencia, sin pasionalismo, los mejores, los más inteligentes en la gran fuerza gremial: la organización obrera.

A preparar y educar a los obreros para que lleguen a ser los más fuertes, los mejores, los más inteligentes en las luchas que se avecinan.

El paro general, ha servido para unir la familia de los buenos, para hacer que, los que vivíamos separados y desconocidos, nos háyamos encontrado al fin, sobre el camino del bien, en el ejercicio de la justicia, en el apostolado de la verdad.

Y aquellos que se significaron como malos, como indignos de ser llamados hombres, tendrán también su consecuencia tarde o temprano.

Toda actividad significa «vitalismo», energía, cambio, movilidad; solamente es malo, antiprogresivo el «quietismo», que significa debilidad, apocamiento, anemia vital y muerte.

Los que estén de acuerdo, que empleen sus energías en el medio que mejor les plazca, pero que sean en todo tiempo una energía en actividad; una fuerza en acción por el progreso, por la justicia, por la belleza y por el bien de la especie.

## Ladrones, ladrones!

### LA CARESTIA DE LA VIDA

Quando hay alma servil, y gentes perversas que solo saben lucrar con las necesidades ajenas, no es extraño que la vida llegue a ser una dolorosa cruzada. Tal sucede hoy con los políticos, esa admirable gente zángana que no trabaja pero come de lo lindo, que nada hace en beneficio del pobre y esquilmao pueblo.

Los angelicales gobernantes, arreglan tranquilamente el mal social con buenas palabras: hay que abaratar la vida, dicen compungidos, como si fueran a llorarnos desgracias. Pero mientras la parolean de sus intereses políticos, el pan llega a 16 centésimos el kilo, el azúcar a 30, y los demás productos alimenticios corren igual suerte tan elevada.

Nosotros no somos ángeles ni mucho menos, necesitamos comer para vivir, y como estamos en camino de no poder comer, y por lo tanto de no poder vivir, es justificable que nos salgamos por esas calles, desesperados, no a gritar en las plazas: ladrones, ladrones, sino a buscar lo que necesitamos donde lo encontremos.

Cansados de repetir que la riqueza social pertenece a quienes son sus productores, sería faltar a la verdad y ser injustos, no predicar la expropiación; así lo obligan los comerciantes y los políticos con sus rapiñas y trapisondas.

Si no se puede pagar 16 centésimos el pan, ni 30 el azúcar, si la vida alcanza dificultades tales que ya esto no es vida sino dolor perenne, hagamos algo—es malo ser consejero—pero algo de positivo resultado que no haga reír a los ladrones.

## Gobierno y Capitalismo frente a los Obreros

No eran suficientes los millones, ese aureo metal que tanta fuerza representa, sino que a él se agregó también la fuerza de las bayonetas nacionales, los mausers y aún las ametralladoras sacadas a luz y puestas en batería en las pendientes del Cerro, para impedir que los obreros vencieran la terquedad capitalista obteniendo un poco más de pan.

Todo lo que representa injusticia, todo lo que significa crimen, todo lo que es fuerza brutal, tanto en armas para matar, como dinero para malear y torcer las conciencias, se ha empleado contra los trabajadores que no tenían más armas que sus puños y su voluntad de mejorar de vida.

Todos los malos se unieron contra el

## LOS BUENOS AL FRENTE

Cumplan o no su deber los demás: seamos justos. Ser Hombres, sobre todo hombres, voluntades decisivas por sobre los acontecimientos, que no se nieguen a ninguna generosidad.

Grandeza de alma, nobleza, dignidad, altura, desinterés para las pequeñas cosas de la vida y abnegación por las grandes. Pensamiento, pensamiento como un carro de fuego que traza su trayectoria luminosa en el espacio infinito, ahuyentando sombras que son las verdaderas cadenas que atan al hombre.

Educar, es libertar; es dar alas al hombre para que pueda volar lejos, en pos de su felicidad, llegando a ser una voluntad, un valor, una entidad responsable.

Educar, es dar a la vida justificación honrosa; es ser «Prometeo» de los nuevos tiempos.

Pero educar en la escuela de la ciencia, en el templo de la independencia, forjando la voluntad de vivir en libertad, con un propósito definido: ser hombre y no bestia.

Los buenos al frente; a todos los campos ofrenden la semilla, germine o se pierda, con total desinterés. Prodigarse como energía progresiva, como fuerza de avance, es cumplir la ley de evolución.

Los buenos al frente; trabajando la libertad, propiciando la independencia personal que es el modo de producir infinitas modificaciones en el medio social y mejorar la vida.

Los buenos al frente!...

obrero honrado, abrumándolo a golpes, ahrojándolo, martirizándolo como si fuera una alimaña feroz colocada fuera de la ley y de la sociedad, y todo por el *gran delito* de querer un poco más de sueldo, un insignificante aumento, y el reconocimiento de la sociedad gremial. Este «delito» ha costado sangre y lágrimas, innumerables sufrimientos, a millares de trabajadores, miseria en numerosos hogares, hambre para muchos pequeños inocentes.

Se dice, que todos los hombres tienen derecho a la vida. Mentira. Tienen sólo derecho a la vida los ladrones de la riqueza social, los que nada crean ni nada útil hacen para la sociedad y viven sin embargo del mejor modo, condenando a la miseria y al dolor a los millones de seres que constituyen la clase trabajadora.

Quando los obreros quieren mejorar de vida, cuando anhelan un pequeño aumento de salario, han de arrancarlo a la fuerza, luchando contra el capital con uñas y dientes en condiciones arduas y difíciles. Y no sólo tienen que luchar contra el capitalismo, sino que, como hemos dicho precedentemente, tienen también por enemigo el Estado y toda su fuerza: ejército, magistratura, policía, prensa, etc. etc. Al capitalista, se le concede el derecho de soborno, dándole fuerzas armadas para su custodia personal y la de sus intereses. Se le permite ir, barrio por barrio, ofreciendo dinero, reclutando esclavos; pero al trabajador no se le concede el derecho de propaganda cuando quiere acercarse a los «krumiro» para convencerlos de que no deben traicionar la causa del trabajo.

No se permite la libertad de circulación ni de reunión al obrero, coaccionándolo en mil formas distintas y llegando a casos extremos y críticos, como actualmente en el Cerro, hasta cometer crímenes sin atenuantes ni justificación alguna.

Un gobierno que se vende al oro del capitalismo, que emplea las armas de la nación en apalea obreros, que pugna por mantenerlos con el imperio de la fuerza en una condición servil, es un gobierno reaccionario que hay que destruir.

Los obreros, no pueden vencer, hoy por hoy, tantos enemigos a la vez. Pero llegará el día en que la unión de todos los trabajadores, pueda dar al traste con las alianzas criminales de gobernantes y capitalistas. Y ese día, está lejano si los trabajadores no se preocupan de su bie-

nestar, pero si estudian y quieren, pronto puede ser un hecho. El éxito, depende de la voluntad, nada más que de la voluntad de los trabajadores.

En ciertos casos, como este, querer es poder.

## De lo íntimo

### FRAGMENTO DE UNA CARTA

Un anarquista es un hombre de espíritu independiente, que trata de afianzar en la vida su moral de la vida, sin dejar de ayudar a la que penosamente arrastran sus semejantes. La anarquía es una cualidad, y no se es anarquista por un concepto cualquiera de doctrina, se es por ideas elaboradas en nosotros mismos, como hombres que nos deseamos en el más allá de las cosas, paralelos a los más altos perfiles de la civilización, de esa civilización que es un tejido de sabiduría, que busca la verdad y se ilumina de belleza. Antes que otra cosa, las cuestiones que nos ofrece la vida, son cuestiones morales. La moral, pues, es una idea de elevación, sin la que todo entendimiento no dejará de basarse en un cúmulo de discórdias. El anarquismo, tal cual lo entienden generalmente, desdeña esta moral, y pretende que el mundo se someta a un concepto de fuerzas brutales. Ese es un anarquismo de tribus, monstruosamente concluido.

La idea anarquista, la anarquía real, no empieza ni concluye en ninguna parte; trata de ir solucionando los problemas íntimos del hombre para que a su vez se vayan solucionando los problemas de la vida. El hombre es una realidad y no debe ser tratado como una cosa, como lo ha venido tratando la historia, como lo tratan las leyes actuales, como siguen tratándolo las doctrinas apostólicas, aunque se llamen anarquistas. Es a él a quien debe colocarse en posesión de todas sus fuerzas y de todas sus potencias, para que sea bueno, leal e inteligente, por propias virtudes. Toda doctrina que promete la felicidad es un disparate, pues que esa flor, de belleza no tiene más jardín que la personalidad intrínseca del hombre.

JOSE TORRALVO.



cosas; ahora que se debate entre nosotros el peligro de la guerra en América, equivale eso al peligro de la libertad, y es preciso obrar según las circunstancias, hacer todo lo posible, no perder un ápice de las libertades que gozamos, aunque relativas, conquistadas mediante la influencia de nuestra crítica y la acción revolucionaria.

Quizás se vean envueltos en el conflicto estos países; tal vez los ejércitos operarán y dejarán llenos de cadáveres los fértiles campos americanos, y las aguas del mar serán tumbas de barcos que hundirán los subs, y el militarismo hará ver en todo su apogeo su macabra obra.

Una fuerza hay, que es indestructible, que cada vez más se agiganta, no obstante, haber ciertos hombres que se preciaban de ser sus cultores, que hoy con sofismas pretenden demostrar su decadencia. ¡Vano error!

Hay hombres sí, que sin la pedantería digna de los faroleros chauvinistas han conocido esa fuerza, y la sostienen por todos los medios, por la prensa libre, por el centro de cultura etc., etc. Esa fuerza camarada, es el pensamiento anarquista.

Estudiemos y eduquémonos, hagamos conciencia y la revolución cerebral hará que los individuos se eleven, y no sufran la suerte del rebaño.

JUAN E. CAMERLO.

### ¡Admirable, admirable!

El gobierno que nos ha tocado en suerte, es admirable.

Mientras nos dice que los obreros tienen el derecho de huelga — derecho de circulación, de reunión y de propaganda— da orden a sus huéspedes mercenarias de sable al cinto para que «metan leña» a los obreros sin consideración alguna. Si fuéramos a reproducir aquí los atentados de que han sido víctimas los trabajadores no alcanzarían las columnas de EL HOMBRE.

El único diario que ha denunciado los atropellos infames de este gobierno africano del «distinguido» ciudadano Viera, fué «El Pueblo». Uno sólo, entre tantos, que no se vendió al oro de las empresas negreras de Yankinlandia.

¡Cuántos miles de pesos habrán recibido ciertos funcionarios!... ¡Oh, el poder milagroso del oro!...

### Vida católica

AMAMOS LOS UNOS A LOS OTROS

Amsterdam-30-Mayo.

El cardenal Mercier, primado de Bélgica, ha pasado una orden a los sacerdotes de su país para que no accedan a los propósitos de los católicos alemanes que se presentan como animados del buen deseo de restablecer las relaciones existentes entre católicos belgas y alemanes antes de la guerra.

Manifiesta el cardenal Mercier, que esas relaciones no se podrán restablecer «mientras los agravios a la patria inferidos por los alemanes no hayan sido vengados».

Quiere esto decir que por encima de la cuestión religiosa están las razones de política y de sentimiento patriótico. Muy bien, muy bien, nos alegramos mucho.

### EL DESAGRAVIO

La influencia del buen Dios de los católicos—hay muchos dioses por ahí y conviene evitar confusiones—en las cosas que pasan en este ruín pedazo de barro que se llama tierra, es bastante débil. El Diablo—que es otro Dios—tiene algo más de poderío, y le juega con cartas marcadas la gran partida al imbécil Jehová, que se deja robar de puro zongo. La última jugada en que el Diablo se lo llevó por delante fué en Méjico. Allí un tal Carranza, hizo una constitución con tales disposiciones que hace imposible todo progreso en el negocio religioso. Es algo monstruoso eso, de que los niños no puedan ser educados en colegios de frailes mal olientes, ni de jesuitas perfumados, ni aún con las puras e inmaculadas vírgenes que visten el traje morilil.

La grey católica, el rebaño de Cristo, por boca de sus pastores protesta contra el infame Satanás, genio del mal, que les arruinó en Méjico el santo comedero.

Es el derecho universal al pataleo, y en tal concepto, aplaudimos la protesta.

### COMO NO HAY PAN COMEREMOS HOSTIAS

Dicen por ahí, que el administrador apostólico de nuestra diócesis, piensa abaratar el pan que está actualmente por las nubes por un procedimiento angélico. Según nos han informado, está terminando cierta oración que hace caer del cielo, no el «maná», pan de los ángeles—porque los ángeles también comen—sino hostias ya consagradas que tienen el poder de llenarnos ampliamente el estómago sin haber comido.

Esto dicen; pero lo cierto es, que el obispo de Anemurio, piensa invitar al buen Dios que nos haga el milagro de los panes—peces tenemos muchos—multiplicándolos hasta el infinito. En tal sentido, se organiza actualmente una «rogativa general».

### EL «ASPID MORTIFERO»

Al fin parece que la gente de la cueva de la calle Hocquart no se decide a abrirnos las puertas. No quieren discutir.

Campos Turreiro, el hombre del pasado tormentoso que manda presos a los anarquistas, argumenta en contra de toda controversia por que sabe la derrota que les espera. La guerra—dice él—demuestra en forma tal la sinrazón de nuestras doctrinas, que no hay argumentación defensiva posible. ¡Si así lo creen!...

### Con los «socialistas» de «El Socialista»

Nada diríamos de la cobardía socialista, de la falta de solidaridad para con los huelguistas del Cerro, si no hubieran rebuznado desde «El Socialista», en contra de la Federación Obrera. Esto es lo que faltaba a los traidores socialistas para terminar su obra de descrédito, su falta de valor frente a los atentados policiales como el cierre del local de la calle Maciel.

En vez de combatir a un gobierno infame que puso toda su fuerza al servicio de los capitalistas le es más cómodo caerle a los obreros de la Federación por supuestos errores en la organización del *paro general*. Un poco más, y también tragan la píldora del famoso desfalco que inventó «La Tribuna Popular».

¡Qué socialistas son éstos!

### Por el mundo

#### POR LAS SEIS HORAS DE TRABAJO EN RUSIA

Petrograd, 1.º—Se han declarado en huelga los obreros de 25 fábricas de municiones. Exigen la jornada de seis horas y un sueldo mínimo para las mujeres de 1.50 rublos mensuales.

#### LOS CANILLITAS Y EL «COLOSO»

Buenos Aires, 1.º—El diario «La Prensa» de la vecina capital, fué apedreado por los pequeños vendedores de diarios. La policía, de puro bárbara, atropelló a los «canillitas», lastimando algunos.

El motivo de la pedrea fué un engaño de limosna patriótica ofrecida por aquel «coloso» del periodismo rioplatense.

**Asalto a mano armada por la policía argentina al local de los panaderos y pintores.**

#### ROBO DE LIBROS

Si alguna vez la policía nos apalea, no nos alegremos demasiado con el obsequio. También en el vecino país se cuecen habas, se asaltan los locales obreros y se le roba tranquilamente

los libros, llevando presos a los compañeros que allí accidentalmente se hallen.

Tal sucedió en el día de la patria—25 de Mayo—en Buenos Aires, para recordar los días gloriosos de 1910.

Ahora, todos los esbirros se harán compañeros, al leer tanto libro de sociología, tanta novela libertaria.

Nosotros no vamos a protestar del atropello y del robo ¿para qué?

¡Es tan natural que los esbirros sean ladrones!

### Los socialistas y la paz

#### ESTOCOLMO EN DANZA

¡Vaya con el Congreso de Estocolmo! Cómo me lo traen de aquí para allá por medio del cable. Ahora resulta, que después de ponerse frente a frente los socialistas en los campos de batalla, de exterminarse fraternalmente durante tres años, los «líderes», los señores representantes socialistas en los parlamentos de las naciones del viejo mundo, hablan de fraternidad, de paz y otras tantas bellezas por el estilo.

Y la masa del pueblo siempre tan cretina, sigue con estupor las famosas tratativas de sus representantes, ¡Qué vergüenza!

¡Pero puede haber sinceridad en tales socialistas; en tales comediantes! ¡No fueron ellos quienes apoyaron la guerra?

¡Las cosas que vamos a ver todavía!

### Para José Torralvo

En la conferencia dada por usted en el local de la «Liga de Educación Racionalista» de ésta, el día 27, he oído cosas muy bellas (nada de iucienso) buena prueba es el preludio de tempestad, motivado por haber sabido poner el dedo en la llaga.

Pero también camarada ha dejado una duda, un punto oscuro que es necesario aclarar y que yo le invito a que lo haga, siendo éste:

Si rechaza la violencia como «medio» en el estado actual de cosas (creo que usted la rechazó).

¿Qué medio de lucha preconiza para los que nos encontramos frente a frente con el capital?

Pues, trabajando solamente para el futuro; como desenvolvernos hoy? Le agradecería esta aclaración.

FRANCISCO ELORZ.

Bs. Aires, Mayo 1917.

### Gran función y conferencia

A BENEFICIO DE «EL HOMBRE» Y DEL CENTRO DE E. S. DE VILLA MUÑOZ

El jueves 7 de Junio, a las 8 y 30 p. m., tendrá lugar una función y conferencia, en el Centro Asturiano, Río Branco 1265, en la que tomará parte la compañía cómica-dramática de Joaquín Blaya.

He aquí el programa:  
1.º Sinfonía por la orquesta «Epis». 2.º Apertura por un compañero. 3.º El juguete cómico «Roncar despierto».

4.º Conferencia por J. Tato Lorenzo. 5.º La obra en dos actos, tres cuadros y un prólogo, de Jacinto Benavente: *Los intereses creados*.

La función empezará a las 8 y 30 en punto.

Precios de las localidades: Platea con entrada, \$ 0.20; entrada general, \$ 0.02.

### ESTUDIOS

REVISTA QUINCENAL

DE PEDAGOGIA, SOCIOLOGIA, ARTE Y CRITICA

Aparecerá el 20 de Junio

DIRECTORES: José Torralvo y F. Ricard

Administrador: A. M. Dopico

Correspondencia: Alvarado 2118

Precio del ejemplar: \$ 0.05 o/u

Suscripción trimestral: \$ 0.25

Agente general en Montevideo:

José Tato Lorenzo, Asunción 1277

## PERMANENTE

La policía de la ciudad de Montevideo, en particular la sección de Investigaciones, castiga y tortura a los delinquentes presuntos o efectivos, para arrancarles, por la fuerza, declaraciones arbitrarias o inciertas, valiéndose de la impunidad de sus cargos. La Cárcel Correccional y la Penitenciaría, tienen infinidad de víctimas que afirman, y lo prueban en todos los casos posibles. Los jueces instructores se muestran indiferentes cuando no abiertamente encubridores. La prensa toda se niega a tener en cuenta las denuncias, sometiéndose a indicaciones policiales.

### Centro de E. S. Labor y Ciencia

El martes, continuará el curso de Conferencias.

Tema: «Las creencias religiosas antiguas y modernas».

### Guerra al Déficit

Como «EL HOMBRE» anda mal de fondos, porque muchos paqueteros no pagan y algunos suscriptores son remolones en demasía, nos vemos obligados a abrir de nuevo la lista de guerra al déficit.

No hay otro remedio que recurrir al pechazo aunque se rían los del «Aspid Mortífero».

José Tato Lorenzo . . . . . \$ 2.00  
Agustín Morales . . . . . » 0.25  
Juan Morales . . . . . » 0.50  
Cardozo . . . . . » 0.50  
Tuimbalera . . . . . » 0.10  
F. Morales . . . . . » 0.25

### Balance del núm. 31 de EL HOMBRE

#### SALIDAS

A la imprenta (1200 ejempl.) \$ 21.00  
Estampillas . . . . . » 1.65  
Tren . . . . . » 0.50  
Goma . . . . . » 0.05  
Tinta . . . . . » 0.04  
Déficit del núm. 30. . . . . » 12.54  
Suma . . . . . \$ 35.38

#### ENTRADAS

Por paquetes y venta de ejemplares . . . . . \$ 5.40  
Suscripciones . . . . . » 2.00  
«Labor y Ciencia» por venta del número 31. . . . . » 1.00  
Suma . . . . . \$ 8.40

#### RESUMEN

Salidas . . . . . \$ 35.38  
Entradas . . . . . » 8.40  
Déficit que pasa al N.º 32 . . . . . \$ 26.98

### Correspondencia

P. B., San Fernando.—Puede hacerlo en la misma forma. Recibimos \$ 0.80 o/u.

J. J. Ninsi, Buenos Aires.—Recibimos \$ 1.11 por giro. En lo sucesivo pasará nuestro corresponsal en esa.

### Nuevo agente

Desde el número 30 ha quedado encargado de todo lo relacionado con este periódico, en Buenos Aires, el compañero Francisco Elorz. Dirección: Ruiz Díaz 875 (Barracas).

### Sociedad Conductores de Vehículos de Carga

Se cita al gremio en general a la gran asamblea, que se efectuará hoy sábado 2, a las 8 y 30, en nuestro local social, Arenal Grande 2368.—La Comisión.